

Grünzug Riedgraben Ludwigsburg



Kurzbeschreibung

Ludwigsburg, bekannt als barocke Stadt, geprägt durch Schloss und historische Allen hat sich mit Stadt- und Freiflächenentwicklungskonzept ein gesamtstädtisches, grünes Verbundsystem, das die Durchgängigkeit in den Außenbereichen fördert, die Kernstadt umschließt und die Stadtteile mit der Innenstadt verbindet, als Ziel gesetzt. Ein wesentlicher Bestandteil ist der Grüne Ring. Eine Abfolge unterschiedlichster Grünflächen als Bewegungs- und Naherholungsgebiet für Menschen wie auch als Lebensraum für Tiere und Pflanzen. Mitten in Eglosheim reihen sich Biotope, Kleingärten, Streuobstwiesen und landwirtschaftlich genutzte Flächen aneinander und bilden den Grünzug Riedgraben. Viele Ehrenamtliche kümmern sich seit Jahrzehnten um dieses Gebiet, pflegen und erhalten es. Der Riedgraben als Abschnitt des Grünen Rings in Eglosheim verbindet das Ortszentrum mit dem Friedhof und dem Seeschloss

Monrepos im Norden. Das austretende Quell- und Hangwasser, das bisher auf den Wegebereich floss, führte zu Pfützenbildung. Dichte Vegetation, Kleingärten mit Stacheldrahtzaun bis zur schmalen Wegefläche und fehlende Öffnungen sorgten insbesondere in den Abendstunden für Unwohlsein. Im Februar 2021 bewilligte die Region Stuttgart über 430.000 € Fördermittel für die Aufwertung des Riedgrabens. Damit bot sich die Gelegenheit, den Riedgraben nutzbarer und attraktiver zu machen. Fokus wurde auf die vorhandenen Potentiale des Ortes, die Bedürfnisse der Menschen sowie der dortigen Tier- und Pflanzenwelt gelegt. Es entstand ein Herzensprojekt: die naturnahe Umgestaltung des Riedgrabens für die Naherholung mit barrierefreier Erschließung, Einfassung der Quelle und attraktiven Bereichen zum Verweilen sowie für Sport und Spiel.

Ort des Projekts	Ludwigsburg
Bundesland/Bundesländer	Baden-Württemberg
Einwohner der Gemeinde	94.157
Zeitpunkt der Umsetzung	2021-laufend
Freiraumtyp	Grünzüge/-achsen + Wasserflächen, Spiel-/Sportplatz

Bewegung und Gesundheit

Welchem Typ entspricht das Projekt?

Gebaute Projekte **Programme und Aktionen**

Welchen inhaltlichen Schwerpunkt setzt das Projekt in der Förderung von Bewegung und Gesundheit?

- Verbesserte Vernetzung des Freiraumsystems
- Verbindungsrouten und Wege für aktive Mobilität
- Verbesserte Erreichbarkeit von Grünräumen
- Bewegungsfördernde, multifunktionale Gestaltung von Grünräumen
- Soziale Treffpunkte mit Bewegungsangeboten
- Sonstiges: Spielräume, Kühle Orte, Zugänge zu Wasserelementen, bewegungsfördernde Elemente

Lebensqualität

Welche Mehrwerte der Lebensqualität bietet Ihr Projekt darüber hinaus?

- Freizeit/Erholung
- aktive Mobilität
- Begegnung/soziale Teilhabe
- Klimaangepasste Grün- und Freiräume
- Naturerfahrung/Biodiversität

Bewegung und Gesundheit

Urbane Frei- und Grünräume stehen unweigerlich im Spannungsfeld von baulichen Entwicklungen, Nutzerinteressen, ökologischer Qualifizierung und guter Gestaltung. Zudem sollen sie zur Resilienz der Städte beitragen. Die Qualifizierung des Riedgrabens schützt ein Kaltluftentstehungsgebiet. Die Klimaanalysekarte zeigt auf, dass bei einem Szenario des starken Klimawandels angrenzende Strukturen nachts mit Frischluft versorgt werden. Die naturnahe Umgebung schafft Anreize, sich im Freien aufzuhalten und zu bewegen. Der Riedgraben ist barrierefrei. Ein Anreiz für Menschen jeden Alters und jeder Fähigkeit, die kurzen Wege wie z.B. zum Friedhof zu Fuß zu gehen. Sport- und Spielbereiche, wie Basketballplatz und Spiel- und Bewegungsgeräte sprechen eine Vielzahl Nutzenden an. Die Stärkung und Förderung der Biodiversität trägt zur Gesundheit der Ökosysteme und Bevölkerung bei. Aufenthaltsorte unter einer Trauerweide oder an der zentralen Quelle fördern nicht nur das Verständnis für ökologische Zusammenhänge, sondern bieten auch einen Ort der Ruhe und Entspannung.

Projektbeteiligte

Stadt Ludwigsburg
Bauherrin

Planstatt Senner GmbH
Landschaftsarchitekten

Arge Grün
Ideengeberin

Obst- und Gartenbauverein, Eglosheim
Ideengeberin

Bürgerverein Eglosheim
Ideengeberin

Lebensqualität

Der Riedgraben ist richtungsweisend für eine multifunktionale Nutzung von öffentlichen Freiräumen. Die Sicherung und Vernetzung der unterschiedlichen ökologisch wertvollen Grünstrukturen ist beispielhaft für eine zukunftsorientierte blau-grüne Infrastruktur, welche den klimatischen Herausforderungen und der Biodiversität Rechnung trägt. Bereits bestehende Lebensräume für Tiere und Pflanzen wurden aufgewertet, etwa durch die Ansaat von Wiesen, sowie neue Lebensräume geschaffen. Der wertvolle Gehölzbestand wurde erhalten und ergänzt, Natursteinmauern gliedern Trockenstandorte am Hang. Der wechselfeuchte Lebensraum und Namensgeber „Riedgraben“ wurde renaturiert. Als positiver Nebeneffekt sind dabei Retentionsflächen entstanden. Ökologische Bildung wird durch Naturlehrpfad und Schulteich vermittelt. Die barrierefreien Verbindungen in die Natur oder zu alltäglichen Orten stärkt die Selbstbestimmtheit eingeschränkter Menschen. Bewegungs- und Erholungsflächen tragen zu einem positiven Lebensumfeld bei und fördern das Wohlbefinden. Das positive subjektive Sicherheitsgefühl wird gestärkt.

Prozess und Zusammenarbeit

Eglosheim ist mit knapp 12.000 Einwohnern einer der größten Stadtteile. Die Beteiligungsprozesse begannen bereits 2010 mit dem Stadtteilentwicklungskonzeptes, welches 2022 mit Bürgerschaft und Politik fortgeschrieben wurde. Seit 20 Jahren kümmern sich Vereine um den Riedgraben. Die Planung wurde im engen Austausch gestaltet. In Workshops vor Ort mit Jugendförderung, Schulen und Bürger*innen wurden Bedürfnisse und Ideen benannt, die in die Gestaltung einfließen. Der Prozess ist nicht abgeschlossen. Weitere Vorhaben, die gemeinsam mit den Bürger*innen und Vereinen angegangen werden, werden diesen noch mehr beleben. Dazu zählen Bepflanzungen und die Fortschreibung des Naturlehrpfads.

Grünzug Riedgraben Ludwigsburg



barrierearmer Friedhofszugang | biodiverse Hanggestaltung

Quelle: Planstatt Senner GmbH

Vorher-Nachher barrierefreier Weg zum Friedhof (im Bau)

Quelle: Stadt Ludwigsburg



Vorher-Nachher Öffnung Riedgraben und Quelle (im Bau)

Quelle: Stadt Ludwigsburg



Basketballfeld und Bewegungsband (im Bau)

Quelle: Stadt Ludwigsburg

